



Rapport de gestion 2023

Effectif

L'effectif du Service de Défense Incendie et Secours du Haut-Lac (ci-après SDIS du Haut-Lac) est composé, au 31 décembre 2023, de sapeurs répartis comme suit :

- 10 officiers
- 21 sous-officiers
- 34 sapeurs
- 11 recrues

Mutations :

- 5 incorporations
- 4 démissions

Nominations au 18 novembre 2023 :

- Appointé Véronique Bassang
- Appointé Hervé Cosandey
- Appointé-chef Samantha Burnier
- Appointé-chef Baptiste Pernet
- Caporal Nicola Duca
- Caporal Manuel Borges
- Caporal David Courvoisier
- Caporal Nicolas Borloz
- Sergent Yannick Ruscio
- Sergent-chef Ludovic Angéloz
- Adjudant Pedro De-Lima
- Adjudant Tikal Becker

Etat-Major

L'Etat-Major s'est réuni à 12 reprises.

L'Etat-Major est composé dès le 1^{er} janvier 2024 :

Commandant :	Maj Yves Dubuis
Remplaçant du commandant :	Cap Claude-Alain Rechsteiner
Responsable DPS et DAP :	Cap Christophe Saletti
Responsable de l'instruction :	Plt Laurent Krenger
Quartier-Maître :	Plt Michael Genoud
Responsable matériel et logistique :	Lt David Granato
Responsable de la communication, des concours et du sport :	Lt Patricia Fux



Commission consultative du feu

La commission s'est réunie à 3 reprises.

Cette commission a été présidée par M. Julien Cattin – Municipal de Roche.

Les membres de la commission sont :

Chessel :	Christophe Krummenacher, Municipal Roland Dupertuis, membre
Noville :	Pierre-Alain Karlen, Syndic Pierre-André Girardin, membre
Rennaz :	Pierre Henri Légeret, Municipal Bernard Teissl, membre
Roche :	Julien Cattin, Municipal Pierre Chammartin, membre
Villeneuve :	Marcel Rechsteiner, Municipal Massimo D'Aveni, membre
SDIS :	Maj Yves Dubuis

Remarque :

Le Cap Claude-Alain Rechsteiner remplaçant du commandant et le Plt Michael Genoud Quartier-Maître, ont participé à ces séances de commission à titre consultatif.

Détachement de Premier Secours (DPS du Haut-Lac)

L'organisation de la partie opérationnelle 2023 du DPS du Haut-Lac se compose de 7 sections d'intervention de nuit et une section en journée pour un total de 47 sapeurs-pompiers.

Dans les spécialisations, le DPS compte 13 chefs d'intervention, dont 10 officiers, 10 sous-officiers, 29 chauffeurs disposant du permis C1 118 et 36 porteurs d'appareil de protection respiratoire.

Le SDIS du Haut-Lac a été mobilisé à 151 reprises en 2023 soit une augmentation de 68% des activités du SDIS par rapport à 2022.

Cette hausse est due aux conditions météorologiques de cette année 2023. Dans les périodes de juillet et novembre, d'importantes chutes de pluie se sont abattues sur notre région. De plus, nous pouvons constater une augmentation des pollutions et une légère hausse également des activités normales du SDIS.

Nous sommes intervenus pour les mobilisations suivantes :

Accident	1 intervention
Assistance	24 interventions
Chimique	2 interventions
Diverses	8 interventions
Inondation	24 interventions
Événements naturels	25 interventions
Feu	19 interventions
Pollution	19 interventions
Technique	29 interventions



Par communes, nos interventions se répartissent comme cela :

Chessel	7 interventions
Noville	12 interventions
Rennaz	23 interventions
Roche	14 interventions
Villeneuve	92 interventions
Hors secteur	3 interventions

Trois renforts ont été effectués hors de nos 5 communes sur les communes de Veytaux, Vionnaz (VS) et Leysin

En moyenne, le SDIS a été mobilisé 2.8 fois par semaine. Nos mobilisations en journée de semaine constituent pour 2023 44% des interventions.

Au niveau des événements marquants pour 2023 :

22 février 2023, une trottinette électrique prend feu sur le balcon d'un appartement dans la Rue des Fortifications. Les habitants de l'appartement sont évacués en raison des fumées toxiques qui sont générées par les batteries de la trottinette. Les batteries sont immergées 48 heures dans l'eau pour une extinction complète. Les locataires ont pu retrouver leur logement plus tard dans la soirée.

Dès février 2023, la rénovation du Centre Riviera à Rennaz prend fin. La mise en service de ce centre déclenche pas moins de 7 mobilisations pour des détections automatiques en 4 mois. En collaboration avec l'entreprise qui exploitent, nous permettons d'améliorer le concept de détection incendie.

La nuit du 27 avril 2023 : La section de permanence de nuit est mise à contribution pour un contrôle du système de mobilisation cantonal. Le groupe est mobilisé à minuit puis doit se rendre en caserne à 4h45 pour simuler à l'échelle 1 :1 le départ de plusieurs véhicules sur une intervention. Ce test s'est déroulé sous la houlette de l'inspecteur cantonal.

Jeudi 13 juillet 2023 : D'importantes pluies tombent localement sur la commune de Villeneuve. Une dizaine d'interventions sont transmises. Un plan pour la gestion d'événements multiples est déployé sur la caserne du SDIS.

Mercredi 6 septembre 2023 : Dans l'après-midi un important feu de bâtiment industriel s'est déclaré à Vétroz dans le canton du Valais. Sur demande des autorités valaisannes, des renforts en personnel et matériel sont demandés au canton de Vaud.

C'est en milieu de soirée que le SDIS du Haut-Lac est mobilisé avec 10 porteurs d'appareil de protection respiratoire pour venir en renfort à nos collègues valaisans. Le feu n'étant pas maîtrisé, nos missions sont l'extinction du feu, mais également la création d'accès et des missions de chef de secteur pour certains de nos officiers. Notre mission se termine aux alentours de 8h du matin.

Samedi 9 septembre 2023 : un important feu de chalet se déclare sur la commune de Leysin. 8 porteurs d'appareil respiratoire sont mobilisés en renfort du SDIS Alpin. Des missions d'extinction seront leurs principales missions.

22 novembre 2023 à 4h00 : Le commandant du CSI Haut-lac (VS) via l'inspectorat cantonal demande le renfort de 6 porteurs du SDIS à la suite d'un feu d'une usine chimique à Vionnaz (VS) qui s'est déclaré vers 19h la veille. Nos missions sont la surveillance du feu, la prise de mesures sur le site chimique et la protection des travaux d'évacuation. Cette intervention a nécessité une décontamination complète du matériel de nos sapeurs-pompier.

13 décembre 2023 : de nouvelles pluies font rage depuis plusieurs jours sur la région. Une deuxième fois pour 2023 le SDIS active son plan de la gestion d'événements multiples. Ce jour-là tous les SDIS du canton sont mobilisés. Le Centre de Traitement des Alarmes traite 1590 appels ce qui a été un record depuis 1992 (en moyenne 300 appels/jour sont traités).



Deux mobilisations (un feu de ballot de paille et une inondation) en journées de semaine n'ont pas pu être traitées par le SDIS par manque de personnel. Les SDIS voisins ont pu traiter ces situations.

2023 fut une année avec de nombreuses mobilisations auxquelles nos sapeurs-pompiers **volontaires** ont répondu avec une qualité **professionnelle**.

Instruction

Globalement, le taux de participation des membres du SDIS est plutôt bon. Il est à préciser que plusieurs pompiers porteurs d'appareils respiratoires n'ont pas rempli ou de manière limite le nombre d'heures de port obligatoires. Des mesures ont été prises en fin d'année pour y remédier.

Les points forts de l'instruction 2023 :

- Le samedi 26 août, un exercice d'intervention sur le site de l'entreprise SATOM SA a été organisé avec la venue du véhicule Poste de Commandement basé au SDIS Riviera. Les chefs d'intervention ont été instruits sur son utilisation.
- L'entraînement des porteurs d'appareils respiratoires sur le site d'exercice de CIMO à Monthey s'est déroulé pour la deuxième année consécutive. Les objectifs de cette journée étaient :
 - le travail de la mise en action de la mousse pour l'extinction des hydrocarbures
 - le thème du gaz avec l'extinction et les dangers liés à celui-ci.

Exercices SDIS :

Recrues	9 exercices en collaboration avec le SDIS Chablais et SDIS Salines
DAP	6 exercices faits avec le DPS + 1 exercice en collaboration avec le SDIS Chablais
EFDPS	8 exercices en collaboration avec le SDIS Chablais
EFAPR	7 exercices
APR	6 exercices
Chauffeurs C1	3 exercices
Antichute	4 exercices
Cadres	4 exercices
Chef d'intervention	3 exercices
Chef de section	1 exercice

Cours cantonaux ECAFORM :

51 membres du Corps, tous niveaux confondus, ont suivis 109 jours cumulés de formation ECAFORM.

Le cours de formation de base pour les recrues a été organisé par le SDIS du Haut-Lac avec le soutien de l'ECA. Un effectif de 65 recrues de l'Est Vaudois s'est retrouvé à Noville les 24 et 25 mars 2023.

Formations diverses :

- 3 élèves ont obtenu le permis de conduire de la catégorie C1 (camion).
- Une formation sur le sauvetage des chevaux a été suivie par les cadres au Centre vétérinaire pour chevaux à Bex en collaboration avec les pompiers professionnels du SDIS Lausanne/Epalinges.
- Un exercice d'intervention a été effectué sur le site des Carrières d'Arvel, suite à leur demande afin de se familiariser avec ces carrières qui sont actuellement en chantier.

- Patrice Krenger a été intégré dans le groupe de travail de l'instruction cantonale sur le thème des feux de forêt.
- 2 personnes se sont rendues en France pour suivre une formation sur la PMO (Préparation Mentale Opérationnelle).

Matériel et Logistique 2023

Caserne :

Cette année a été marquée par le départ de l'APS et la reprise totale des locaux. Nous avons pu dès lors réaffecter certains locaux afin de gagner considérablement en efficacité. Les JSP ont également pu bénéficier d'un local supplémentaire, qui leur a permis de rendre leur vestiaire plus aéré.

Matériel personnel :

Le SDIS a fourni un bloque porte personnel aux sapeurs-pompiers du DPS. Ceci pour un montant de 1'125.45 frs.



Autolaveuse :

Notre choix s'est porté sur le modèle Tennant T7 avec la technologie EC H2O. Ce modèle nous permet de réduire les coûts de nettoyage, préserver la santé et la sécurité et réduire fortement l'impact sur l'environnement. De plus, de par ce choix, l'entretien des locaux est grandement facilité. Enfin, il est aisé d'assurer la propreté de ces derniers. Cette image positive étant souhaitée vis-à-vis des usagers, des partenaires et des visiteurs.



Système d'ouverture de la caserne :

Après dix ans de bons et loyaux services, le système d'ouverture de la caserne est devenu obsolète et commençait à coûter cher en réparation.

De ce fait, nous avons entrepris en partenariat avec la commune de Rennaz de changer ce système. Nous avons opté pour une technologie sans contact proposée par la société Glutz.

Cette solution permet l'ouverture des portes par plusieurs systèmes tels que : le badge, un code et nos pagers qui disposent de la technologie RFID et bientôt l'ouverture par smartphone sera disponible.





Conclusion

Si l'année 2023 fut riche en événements au niveau mondial, du côté du SDIS du Haut-Lac, les alarmes en hausse ont mis à rudes épreuves l'organisme des sapeurs-pompiers. En effet, au nombre de 151 interventions, l'augmentation significative de ces dernières mettent sous pression notre institution à tous les niveaux. Les impacts sont multiples et on peut relever des répercussions du côté de la gestion administrative. Heureusement, les différents outils informatiques mis à la disposition des utilisateurs, couplé à l'excellent travail de M. Michael Genoud (Quartier-Maître) et le soutien de l'administration communale de Rennaz, par le biais de la boursière, Mme Christine Von Siebenthal, nous ont permis d'assurer le traitement de l'ensemble des rapports d'intervention et de garantir l'exactitude du montant des soldes à verser aux membres du SDIS.

Au niveau organisationnel, si des questions se posent fréquemment sur l'évolution des SDIS au niveau vaudois, nous nous devons également de poursuivre de nous investir au quotidien et de préparer le SDIS à assurer et assumer les futurs défis et développements. A une échelle mesurable, nous avons créé un nouveau dicastère comprenant des compétences rattachées directement à l'EM avec une plus grande visibilité. Ce nouveau dicastère sous la dénomination «Communication, concours et sport» doit permettre de poursuivre le développement des membres du SDIS et renforcer la cohésion au sein de l'institution. Il est également important de garder à l'esprit un corps sain dans un esprit sain. Pour ce faire, une activité physique exercée régulièrement va également contribuer aux exigences propres à la profession de sapeur-pompier et simplement de pouvoir exercer ce métier tout en gardant le sourire et du plaisir. De plus, la FVSP ayant réussi à maintenir l'organisation du concours cantonal post Covid, il y a une réelle volonté d'encourager les membres du SDIS à y participer.

De plus, le changement opéré du côté de l'établissement d'assurance contre l'incendie et les éléments naturels du canton de Vaud (ECA) et la nomination avec effet au 1^{er} février 2023 du colonel Florian Cuche qui a succédé au colonel François Iff en tant qu'inspecteur cantonal apporte une nouvelle dynamique tout en bénéficiant des bases solides construites au fil des ans par ses pairs. In fine, de répondre aux nombreux objectifs de ces prochaines années et surtout de garantir la sécurité des citoyennes et citoyens des communes de Chessel, Noville, Rennaz, Roche et Villeneuve. A plus large échelle, avoir une vision et une stratégie permettant de pérenniser le bon fonctionnement de la défense incendie du canton de Vaud.

Au final, le SDIS du Haut-Lac est sur les bons rails et sans concurrencer les CFF, il est important d'éviter les dérangements techniques, ceci pour ne pas laisser les assurés sur le quai.

Le Commandant du SDIS



Maj. Yves Dubuis

Glossaire :

ECA :	Établissement d'assurance contre l'incendie et les éléments naturels du Canton de Vaud
SDIS :	Service de Défense Incendie et Secours
EFDPS :	École de Formation Détachement de Premier Secours, c'est une année de formation pour ceux qui intègrent le DPS. En complément des exercices DPS de base.
EFAPR :	École de Formation Appareil de Protection Respiratoire, c'est une année de formation spécifique pour les nouveaux porteurs d'appareil respiratoire. En principe l'année après l'EFDPS
EM :	État-Major
APR :	Appareil de protection respiratoire
DPS :	Détachement de Premier Secours (les membres du SDIS sous alarme)
DAP :	Détachement d'appui, membres du SDIS qui ne sont pas sous alarme
CI :	Chef d'intervention
CS :	Chef de section